
北京国际电影节：

三年，向更成熟迈进
李 骞
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第二届国际大学生微电影盛典启动

为弘扬华夏文化，落实科学发展观，展示中国当代诗歌

散文新成就，促进社会主义文化大发展大繁荣，特举办 2013

年“华夏情”全国诗歌散文邀请赛，即日起面向海内外征稿。

主办单位：散文诗世界杂志社、华夏博学国际文化交

流中心

协办单位：世界诗人大会中国办事处、中华散文网

征稿对象：海内外诗人、散文家及诗歌、散文爱好者

征稿内容：创作格调高雅、立意新颖，能够体现时代精

神和反映现实生活的诗歌、散文、散文诗。作品题材不限，

发表与否不限，可寄复印件。欢迎电子邮件投稿。

投稿邮箱：hxq8868@sina.com

征文要求：

1.新诗限 2首共 50行以内。传统诗词限 3首。

2.散文、散文诗提倡精短，每篇限 2000字内。

3.谢绝组诗、应酬诗和自传式文章。稿件不退，稿件前

请注明真实姓名、准确地址、邮编、电话、年龄，另附个人简

历。每人限参加其中一类评比，重复无效。

评选与奖励：

1.邀请赛不收参赛费、评审费。由主办单位领导和在

京作家、诗人组成评委会。

2.邀请赛设一、二、三等奖及优秀奖等，颁发证书，无奖

金和奖品，请周知。

3.向获奖者寄发喜报，邀请到北京参加颁奖盛典和创

作论坛，其作品将在《散文诗世界》、中华散文网择优发表

或结集公开出版，推荐优异获奖者出国参加世界诗人大

会，推荐加入中外散文诗学会等文艺团体。

来 稿 请 寄 ：（100043）北 京 市 西 区 石 景 山 路 52 号

4300-13信箱“华夏情”评选办耿大红（收）

2013年6月15日截稿

咨询电话：010-88685162

本报讯 （实习生罗梦影）4 月 27 日，2013 年第二届国际大学生

微电影盛典在北京举行。

本届微电影盛典以“中国梦，正能量”为主题，单独设立“环保”

单元与“文明礼仪”单元，鼓励大学生通过微电影向全世界观众展示

中国梦，传递正能量，表现当代大学生的能力与风采。

国际大学生微电影盛典以探索应用型艺术类人才培养新模式

为指导思想，着力激发学生的创新精神、动手能力，开阔学生的国

际视野，努力提高中国高校影视专业的人才培养质量，让学生在拍

摄实践和国际交流合作中体会当今传媒产业的发展脉搏和国际新

潮流。

本届微电影盛典更加突出“微”概念，以一分钟影像大赛、一个

镜头大赛、10 分钟以内的纪录短片和剧情片为主，规则更加完善，对

参赛者的技能也提出了更高要求。

国际大学生微电影盛典由中国高等院校影视学会、中国文化信

息协会、中国社会科学院世界传媒研究中心、首都师范大学科德学

院主办，首都师范大学科德学院承办。

本报讯 从热播的《蜗居》到《双面胶》再到《心术》，这一系列

讲 述 婆 媳 、房 子 等 社 会 问 题 的 电 视 剧 都 离 不 开 其 背 后 的 操 刀

编 剧 ——六六。今年，六六携新作《宝贝》再次回归荧屏，并于近

日与《宝贝》剧组的演员飞抵贵州贵阳，与观众进行了面对面的

交流。

六六的作品真实地反映现代社会，给观众带来强烈的共鸣。《宝

贝》探讨了孩子对整个家庭的影响，且直指当下社会的敏感问题，如

备受关注的计划生育政策和老龄化问题等。在此次观众见面会上，

该剧演员张铎、孟丽讲述了戏里戏外的难忘经历和感受。 （京 文）

本报讯 日前，腾讯视频携手北京大学生电影节在京举办《西

游：降魔篇》全网独播展映会。

网络给电影带来的曾经都是灾难，盗版猖獗、无限剧透；如今，

腾讯作为中国互联网视频领域的代表，发起电影正版行动，购买电

影正版版权，支持传统电影产业，实现了新兴视频网站与传统电影

产业的深度融合，创新了“才下院线，就上网络”的播放模式，让更多

电影爱好者可以足不出户即享受电影盛宴。

4 月 22 日，创造 12 亿元票房神话的《西游：降魔篇》在腾讯视频

全网独播。早在今年 1月，腾讯视频就拿下了电影《西游：降魔篇》的

独家网络播出权，随后通过《首映》等原创栏目的持续推动，助力《西

游：降魔篇》创造票房神话。而此次与北京大学生电影节的合作，亦

将开创视频网站与权威电影节合作的新格局。 （杨 迪）

“天坛奖”“影视化装”“电影

市 场 ”…… 一 系 列 新 的 亮 点 ，给

不 久 前 举 办 的 第 三 届 北 京 国 际

电影节增色不少。组委会称，已

经走过 3 年的北京国际电影节，

将 在 今 后 办 出 自 己 的 特 色 与 风

格 ，严 格 遵 照 国 际 电 影 节 的 标

准 ，不 仅 要 向 戛 纳 、威 尼 斯 等 世

界 知 名 电 影 节 看 齐 ，更 要 与 上

海、长春、香港、台湾等地举办的

电 影 节 合 作 ，形 成 资 源 共 享 、优

势互补的长效合作机制。

组委会称，明年的北京国际

电影节会更专业，不仅要建立一

支专业化运作团队，还要聘请一

批专家出谋划策。而北京国际电

影节今后的走向，也可从这 3 年的

发展窥见端倪。

评奖：
选片及评选标准尚待改进

本届电影节与前两届的最大

不 同 是 启 动 了“ 天 坛 奖 ”评 奖 单

元，并推出“天人合一，美美与共”

的价值理念。中国文联原副主席

仲呈祥撰文称：“它从历史观、美

学观高度提出的独特见解，不但

增添了北京国际电影节的文化内

涵，而且是对中华传统优秀文化

的继承创新，是一次中华文化走

向世界的远航，体现出中国电影

人在推进文化强国战略中的文化

主张和时代担当。”中国电影评论

学会副会长王人殷认为：“前两届

电影节是预热，以本届设立‘天坛

奖’和提出核心价值理念为标志，

北京国际电影节将向更加成熟的

阶段迈进。”

纵观本届“天坛奖”入围影片

以及最终获奖名单，在评奖方面，

电 影 节 组 委 会 积 极 拓 展 邀 片 渠

道，广泛征集世界各国优秀电影

新作，德国、阿根廷、亚美尼亚、伊

朗等 11 个国家的 15 部影片最终

入围角逐，并花落各家。北京大

学艺术学院教授李道新说：“一些

电 影 节 设 置 了 艺 术 总 监 这 一 职

位，专门从事选片工作。北京电

影节今后要朝这个方向发展，才

能更专业、更高端。”

新影联院线副总经理、北京盛

世华锐电影投资管理有限公司总

经理高军认为，目前国内电视节、

电影节在评奖权威性上并没有真

正做到位，北京国际电影节要想做

出特色就需要一点胆识，切实做到

公平、公正、公开。

话题：
专业性与民众性并行不悖

话题是一个电影节能否引领

产业发展的关键，好的话题能够

引 领 潮 流 ，给 电 影 节 增 添 色 彩 。

王人殷提出，要办好电影节的各

项专题研讨会，坚持论坛的学术

性 ，形 成 业 内 的 影 响 力 ，还 要 多

举办群众性专题活动，把电影节

变成文化节日。“可以利用中国电

影博物馆做很多活动，比如进行

明星物品的展览、拍卖等。”王人

殷说。

相较前两届，本届电影节首

次 举 办“ 探 寻 电 影 之 美 高 峰 论

坛”，论坛历时两天，10 余位中外

知名电影化装造型师围绕“电影

化装造型的艺术与技术”深入交

流探讨，分享创作理念、技术、成

果和成功经验。

第 二 十 届 北 京 大 学 生 电 影

节、北京民族电影展继续纳入北

京国际电影节；《中国民族电影交

响音乐会——歌曲荟萃》亮相电

影嘉年华启动仪式；“基美国际影

人沙龙”以中外电影产业现状及

发展为主题，围绕推动电影全方

位合作进行了充分沟通交流；“女

性·导演·纪录片论坛”共同分享

女性导演的纪录片创作经验……

在一周的时间内，掀起了一轮又

一轮影视圈研讨高潮。

与此相对应的“北京展映”活

动在北京 30 家影院进行，共设置

31 个展映单元，放映来自 48 个国

家和地区的 260 部影片 600 余场

次，其中 90%的影片为近两年新

作 。 影 片 实 现 了 多 国 别 、多 题

材 、多 风 格 样 式 和 高 艺 术 质 量 ，

展示了世界多元电影文化魅力，

受到广大观众好评。活动期间举

办国家和地区专题影展 9 场，组

织主创媒体见面会、新片发布会

等近 70 场，为各国电影人、电影

爱好者搭建了观摩、洽谈、借鉴、

交 流 的 平 台 。 但 是 由 于 组 织 能

力 、影 片 资 源 等 方 面 的 欠 缺 ，尚

不能够完全满足观众的需求，不

少场次出现一票难求的情况。不

少网民提出，影片展映是否可以

进一步统筹协调，而专业性研讨

会是否可以考虑让普通电影爱好

者有机会参与、旁听。

服务：
为电影市场建平台是第一步

就国际范围而言，电影市场

可谓是各路电影节的兵家必争之

地——目前法国戛纳电影节坐拥

全球最大的电影交易市场，德国

柏林电影节旗下的欧洲电影交易

市场也被视为欧洲市场的重要门

户。而近些年来快速崛起的加拿

大多伦多电影节本身即以市场板

块为主。因此可以说，电影市场

的发展，对于北京国际电影节的

长远发展具有关键意义。

3 年 来 ，“电 影 市 场 ”也 是 北

京国际电影节下属活动中发展最

为迅猛的板块之一。由“电影洽

商”正式升级为“电影市场”后，本

届电影节共有 200 余家国内外电

影公司及相关机构参展，其中国

际 展 商 超 过 80 家 ，比 去 年 增 长

30% 。 除 了 美国电影协会、德国

电影协会、法国电影联盟、韩国电

影振兴委员会等各国行业协会，

今 年 的 参 展 商 中 也 不 乏 工 业 光

魔、IMAX 和华谊兄弟等业内知名

公司。

在 操 作 环 节 上 ，一 方 面 ，本

次“ 电 影 市 场 ”展 区 布 局 按 照 产

业 链 形 态 进 行 安 排 ，为 国 内 外

知 名 电 影 机 构 搭 建 展 示 、交 流 、

交 易 的 平 台 ；另 一 方 面 ，纳 入 电

影 金 融 服 务 、电 影 担 保 服 务 、电

影 文 化 保 税 服 务 、电 影 知 识 产

权 服 务 等 一 系 列 特 色 服 务 内

容 ，逐 步 形 成 了“ 电 影 市 场 ”的

特点与亮点。

在这一系列展示的背后，本

届“电影市场”的 签 约 成 交 总 额

高 达 87.31 亿 元 ，比 上 届 增 长

65%。在 27 个签约项目中，过亿

元 项 目 高 达 21 个 ，并 有 10 个 中

外 合 作 项 目 。 而 不 少 专 家 则 更

希望看到“后电影节效应”，形成

影 视 合 作 氛 围 ，让 中 国 的 电 影 、

电影人真正走出去，到国际市场

分一杯羹。

在第三届北京国际电影节上，张光北、

陈 炜 携 女 儿 一 同 走 过 闭 幕 蓝 毯“ 星 光 大

道”，给不少人留下了深刻印象。同为中央

戏剧学院毕业的这一家三口的幸福生活，

一直是影视圈中的佳话。而在最近热播的

电视剧《山里娘们山里汉》里，张光北、陈炜

首次搭档，饰演夫妻。

《山里娘们山里汉》主要讲述的是东北

小兴安岭深处几户人家半个多世纪以来保

护林区的感人故事。“之前，国内一直没有

多少反映林业题材的作品，所以这算是一

个比较新的视角。宜春特别美，却没有得

到关注，所以我们也希望借助这部戏，来开

拓宜春的美，宣扬宜春的美，把美传递出

去。”陈炜告诉记者。

遇见“老去的”自己

剧中，陈炜饰演的华薇年龄跨度 50 多

岁。“这样的角色对于演员的表演挑战很

大，要求演员要有足够丰富的表演经验和

生活阅历。”陈炜笑着说，刚好她正处于一

个承上启下的年龄，所以应对这样年龄跨

度大的戏比较有信心。“在我看来，年轻主

要就是一种心态，这一点把握准了，演二十

几岁的小姑娘就没问题。老年主要是一种

经历的沉淀，我到了这个年纪经历也算不

少，再加上既有的一些表演积累，所以演老

年华薇时，我觉得很从容。”

对于在剧中所塑造的角色，陈炜这样

描述：“华薇是一个有知识、有文化、有理想

的女人。为了东北林区的建设，她留洋回

来后放弃了城里优越的生活，只身来到深

山，与男人们一起伐木、锯木。华薇的外表

虽然文弱，但是性格和意志力非常坚毅。”

陈炜说，这是她这么多年所扮演的角色中

“最像自己的”一个。

陈炜出身书香门第，良好的家庭环境

与教育培养出了跟华薇一样“有知识、有文

化、有理想”的陈炜。华薇的干练豪爽陈炜

一样拥有，温婉聪慧中不乏男儿豪情。在日

常生活中，陈炜总是紧随时代脉搏，尝试各

种最新的电子产品，品尝各种新出的美食，

和年轻人打成一片，共同探讨时尚心得。

拍好林业戏，难！

谈到拍摄，剧本问题曾让《山里娘们山

里汉》剧组原地踏步了 4个月。“当时我们先

依照手中的剧本拍，拍了一点之后发现剧

本不符合要求，只能停下来等剧本修改好

了再重新开拍。”陈炜说，重新开机后，为了

追求更好的效果，大伙儿依旧对剧本的每

个细节“斤斤计较”，还到当地去体验生活，

将所感所悟融入剧本中。

而宜春的林业工人也加入编剧队伍

中。陈炜回忆，拍戏时，林区的老乡就站在

旁边看，演得好他们就鼓掌，演得不好他们

就当场指挥。记得有一场戏是陈炜挺着

大 肚 子 在 路 上 走 ，手 里 还 拎 着 个 军 用 水

壶。演出时水壶里没装水，拎起来空荡荡

的。老乡一看就撇嘴了：一点分量感都没

有，水壶荡来荡去怎么看怎么假。于是工

作人员赶紧把水加满，这才换来了老乡脸

上的笑容。“我们这群‘山里人’刚开始拍

戏时脸都擦得白白的，那些老乡过来跟我

们说，守林人的脸都是脏的，我们的脸这

么白，看起来可假了。”陈炜笑着说，“他们

给我们提了好多建议，很多我们采纳了。

他们特别真诚，戏没拍多久我们就都成了

好哥们儿。”

因着这样的一丝不苟、兢兢业业，剧组

边摸索边前进，啃了 4 年硬骨头，终于把半

个多世纪的风风雨雨记录了下来，把国内

林业的环境呈现了出来，把宜春的美传递

了出来。

《山里娘们山里汉》播出后，剧中一些

拍摄场景被开发成了旅游景点，也促进了

当地经济的发展。

“找回了初恋的感觉”

夫妻搭档毫无疑问是《山里娘们山里

汉》的一大看点，陈炜与张光北在剧中饰

演夫妻，时间跨度 50 余年，从朝气蓬勃的

青年到从心所欲的老年。“之前，与光北合

作过多次，但是演夫妻还是第一次。”陈炜

略 带 娇 羞 地 说 ，“ 这 让 我 找 回 了 初 恋 的

感觉。”

《山里娘们山里汉》有一段情节让观众

印象深刻：华薇为了向张光北扮演的李松

示好，特意为他织了件毛衣，谁知毛衣短

了，李松穿上身后只能遮住肚脐，让人忍俊

不禁。这不仅是华薇、李松的故事，更是陈

炜、张光北的甜蜜回忆。当年，陈炜学会织

毛衣后就迫不及待地给远在新疆拍戏的张

光北织了件寄过去，结果压根不能穿——

袖子老肥老长，下摆只到肚脐。衣服张光

北没穿上，二人的情意却浓郁了。

夫妻归夫妻，拍戏归拍戏。张光北是

《山里娘们山里汉》的总导演，没少对演员

陈炜发脾气。“拍戏时他确实很严厉，有几

次甚至把自己说懵了，但是静下来想想，

如果确实是他说得有道理就按他的方法

演，如果自己有道理我也会坚持，大家以

戏为主，商量着解决，说得对不对都戏里

见。”

戏里，张光北领导陈炜；戏外，陈炜“教

导”张光北。“光北就是工作特认真、平时特

居家、生活特简单的一个人，而我就特喜欢

紧 跟 时 代 的 步 伐 ，跟 着 潮 流 走 。 比 如 喝

茶 吧 ，他 喝 茶 只 知 道 拿 个 老 式 茶 杯 泡 普

通茶叶，上次我给他泡了一壶水果茶，他

说‘哟，还能这么泡呢，真好喝，下次还给

我泡。’比如把家里的老式炒锅换成了德

国的节能锅，那锅刚开始被他嫌弃，后来

慢 慢 发 现 用 这 锅 省 油 、省 气 、无 油 烟 ，他

说‘ 哟 ，这 真 好 。’”讲着张光北的轶事，陈

炜笑个不停。

“我俩在一起话很多，不少人说这都老

夫老妻了还有什么话说不完呢？我也不知

道，我俩就是想说，就有那么多话说。”陈炜

脸上洋溢着幸福的微笑。
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陈炜陈炜、、张光北张光北《《山里娘山里娘们山里汉们山里汉》》————

戏里戏外夫妻档
本报记者 钱 力 实习生 罗梦影

《山里娘们山里汉》剧照

腾讯办《西游：降魔篇》独播展映会

六六携新剧《宝贝》与观众见面

《西游：降魔篇》剧照

电影《一九四二》成“天坛奖”最大赢家 颜丙燕获“天坛奖”最佳女主角


